

# EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica  
todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Nueva, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.  
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION.  
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

## LOS DETRACTORES DEL CLERO.

### II

Continuando el asunto que dejamos pendiente en el artículo anterior, examinaremos en este, el valor que tiene la inculpacion, tan repetida como gratuita é injusta, que los detractores del Clero dirigen á esta clase, suponiéndola enteramente depravada y falta de moralidad. A poco que se reflexione echaremos de ver cuan absurda y destituida de todo racional fundamento sea esta acusacion.

Porque vamos á ver, ¿que causas ó circunstancias especiales concurren en el Clero para que no sea esta clase tan moral, cuando menos, como las demás clases sociales? ¿Los individuos que las componen vienen quizas de los desiertos de la Libia ó de las inexploradas regiones del centro de el Africa? ¿No se forma el Clero de la masa común de donde salen las demás clases? ¿No son sus individuos nuestros paisanos, nuestros amigos, nuestros parientes, nuestros hijos y hermanos? Así es sin duda alguna, y cuando al sacerdocio se dedican muestran ser los mejores inclinados, los de carácter mas apacible y bondadoso. ¿Como se transforman despues en esos monstruos pintados con tan negros colores por los constantes detractores del Clero? ¿Se atreverán á sostener estos, que semejante metamorfosis se verifica en los establecimientos que la Iglesia ha fundado para formar sus ministros? Pero esta aseveracion es insostenible como vamos á ver.

Conocida es de todos la clase de educacion que se dá en esos centros de enseñanza. Sin contar con que una parte de los jóvenes levitas hacen su carrera y llegan al sacerdocio sin salir del seno de la familia; aun para aquellos mismos que la siguen separados de esta, no es tan absoluta la incomunicacion que se les obligue á romper los lazos que con la familia y con la sociedad les unen.

Libres son los padres, los parientes y amigos para salir y entrar cuando les place, en los establecimientos donde se forma el Clero. Por sí mismos inspeccionan, ven y observan la educacion que en ellos se dá, ajustada en un todo á los sagrados Cánones y á las prescripciones del Concilio de Trento. Para nadie es un misterio el ahinco con que se trabaja para nutrir con la mas sana doctrina la inteligencia de los jóvenes y formar sus corazones segun los preceptos de la moral cristiana. *freno de toda mala pasion é inspiradora de toda virtud*, como ha dicho hace poco el Pontífice Leon XIII.

¿Cómo, pues, suponer que la cla-

se que en ellos se educa sea depravada é inmoral, mientras que no sucede otro tanto con las generaciones que se forman en Institutos y Universidades, libres de todo freno que modere el ímpetu de las pasiones tan potentes y avasalladoras en la edad primera, y rodeadas de todos los incentivos con que las atiza y enciende el neopaganismo de las costumbres actuales.

No tan gordas, señores detractores del Clero; ni tan calvo que se le vean los sesos. El afirmar tal cosa equivaldria á decir: que mientras un campo en erial produce hermosas flores, no se recojen mas que zarzales y abrojos en los jardines esmeradamente cultivados.

Al llegar aqui parece como que suena en nuestros oidos la siguiente réplica: convenido; pero si bien es verdad que el Clero en su totalidad no es tan malo como se le quiere suponer, tampoco puede negarse que algunos de sus individuos faltan á sus deberes y escandalizan con sus vicios al pueblo católico. No seremos nosotros quien tal niegue. Convencidos estamos de que ahora como siempre, el sacerdote por ser tal no cambia de naturaleza, ni deja de estar sujeto á la influencia de su época; como que se mueve, respira y vive en la misma atmósfera que los demás mortales. Concedido esto séanos permitido observar.

Primero. Que es un absurdo arrancar de estos hechos particulares para infamar á la clase en general, y mucho mas absurdo es fundarse en ellos para lanzar acusaciones contra la religion y contra la Iglesia católica, que ha sido la primera en todos los tiempos, en condenar, reprimir y castigar los vicios de sus ministros.

Segundo. Que estos hechos, por lo que hace á nuestra época, no son tan frecuentes como pretenden hacer creer los detractores del Clero, siendo en los mas de los casos miserables imposturas. Así lo hicimos patente en nuestro artículo anterior, así lo vamos á demostrar ahora mismo y tendremos lugar de confirmarlo mas de una vez en las columnas de nuestro periódico.

El 17 de Abril publicó *La Crónica* con letras bien gordas y en lugar preferente el suéltó que sigue:

«Nuestro estimado colega *El Semanario Riojano* refiere el siguiente hecho:

«En la mañana del 30 del mes próximo pasado, se presentó en casa de doña Benita Montalvo, vecina de Clavijo, el cura ecónomo del mismo, con pretexto de que le facilitara un pliego de papel sellado para extender la partida de bautismo que por dicha señora se le había encargado.

En compañía de la dicha señora se hallaba su hija doña Josefa Martínez Montalvo, esposa del secretario de aquel Ayuntamiento.

Con pretexto de que tenía que hablar reservadamente con la doña Josefa, la hizo pasar á otra habitacion en donde con los artificios

propios de los que revisten todos sus actos con el caracter de la hipocresia, trató de inducir á que abandonase su marido, ofreciéndole en tal caso su decidida proteccion. Indignada esta virtuosa señora de tan torpe proceder, quiso retirarse y esta actitud lejos de contener al sensual sacerdote en los límites de la prudencia, excitó mas su loca pasion, hasta el punto de lanzarse sobre la infeliz, para conseguir sus propósitos de una manera violenta. En tan crítico momento apejó la repetida señora al recurso de pedir auxilio, y para evitar que se la oyesse la ultrajó de hecho, haciéndola sangrar con un terrible bofetón y tapándole la boca.

La madre de la ultrajada oyó lamentos, y entrando precipitadamente en la habitacion donde tenia lugar la repugnante escena busquejada, evitó que se consumara el hecho de que con harto sentimiento tenemos que ocuparnos.

El juzgado y las autoridades eclesiásticas entienden en el asunto.

Sin comentarios ¡Basta!  
Si, y sobra, tape usted.»

Desde luego nos pareció que el caso tenia todas las trazas de una calumnia y como era fácil comprobarlo nos dirigimos á el lugar en que se supone acaecido. Nuestras sospechas se confirmaron, diciéndonos además que el Juzgado de Logroño entendia en el asunto y que se nos daría cuenta del resultado de la causa.

En nuestro poder es hoy la sentencia ABSOLUTORIA con los pronunciamientos mas favorables al calumniado dictada por la Audiencia de Logroño el 11 del pasado Octubre, que viene á evidenciar una vez mas la ligereza con que se calumnia al Clero; pero que no es suficiente á reparar el daño que á este se hace por sus detractores: pues sobre no desmentir ni rectificar éstos nunca los hechos calumniosos que propalan, el correctivo viene á ponerse cuando ya la calumnia ha dado la vuelta á toda España.

Y aqui llamamos la atencion del público sobre una circunstancia muy digna de notarse.

Mientras que los periódicos que se dedican á la innoble tarea de difamar al Clero lanzan sus acusaciones sin apoyarlas en prueba alguna, nosotros no las desmentimos sin aducir las evidentisimas é irrefragables.

Esto hizimos en el artículo anterior y esto acabamos de hacer ahora.

¡Y todavia tiene valor el *Diario de Badajoz* para afirmar que nosotros decimos con desenfado que todo eso son calumnias, muletillas con que pretendes salir (EL AVISADOR) de tantos atolladeros donde se metes!

¡Y todavia tendrá *La Crónica* suficiente descaro para repetir á los calumniadores: ¡Duro con ellos amigo Nakens! ¡Como se conoce que usted les ha puesto el dedo en la llaga!

¡Y habrá todavia quien reclame templanza en el lenguaje para contender con periódicos de esta laya!

Una escoba es lo que debe em-

plearse para barrer tanta inmundicia.

Por último y en tercer lugar decimos:

Que los que mas claman y vociferan y mas alborotan el cotarro con los supuestos vicios y escándalos del Clero, son, diremos con un escritor popular, los que menos debieran hacerlo; los que menos debieran horrorizarse del vicio por ser los que viven más familiarizados con él; los que no temen á Dios ni guardan su ley, ni se andan en repulgos en materia de honestidad; los periódicos perversos; los autores de novelas obscenas y de dramas sin pudor; todos estos hacen del piadoso y del mogigato y del intransigente, y prorumpen en aspavientos y muestran alarmas de niña candorosa cada vez que un infeliz ministro de la Religion tiene la desgracia de caer en una miseria, y la publican en todas sus gacetillas y la adornan con glosas y comentarios y la aderezan con todas las salsas del buen humor y de la malicia, y lamentando el escándalo, son ellos los que lo derraman por todas partes desde el salon hasta el taller, desde el gabinete diplomático hasta la buhardilla. ¡Oh que celo muestran entonces estos enemigos de la fé! ¡Oh que delicadeza de conciencia sacan esos despreocupados! ¡Oh que interés se toman por el buen nombre de la clase sacerdotal esos sus constantes difamadores!

Con todos estos hacen coro en nuestra capital los immaculados señores de *La Crónica* y las candidas palomas del *Diario de Badajoz*. Y es natural. Viven ellos en una atmósfera tan diáfana, tan pura que el más ligero hábito de inmoralidad les ataca los nervios. Para ellos no existen en nuestra sociedad más flaquezas ni miserias ni otros vicios que los del Clero pues son los únicos que anatematizan y condenan. Y es que, segun dá el *Diario* á entender, las leyes de la moral no rigen para las demás clases, y sólo los sacerdotes deben ser los modelos obligados de virtud.

¡Oh profunda filosofia democrática!

## VARAPALOS.

Y dijo Dios: á nuestra semejanza.  
Al hombre hagamos, y á la imagen nuestra;  
Y cuanto la tierra y mar y viento alcan-  
za,  
Esté bajo su diestra.  
Hembra y varon formó Dios infinito,  
Y el mundo en su palabra fué bendito.

Teniamos pensado prolongar estos varapalos, continuando la serie de artículos dedicados al examen de la teo-



ría darwinista en sus varias manifestaciones: y analizando cada uno de los fundamentos en que pretenden apoyar los trasformistas sus estupendos hallazgos; tales como la embriología, osteología y anatomía comparadas, que, al decir de D. Máximo, arrojan mucha luz sobre el darwinismo; el exámen de los cráneos ó craneosco-pía, de las extremidades, de la piel etc. etc., entre el hombre y los antropoides, que dicen los darwinistas.

Pero desistimos de tal empeño, para dar cabida á otros trabajos, acaso mas necesarios que la refutación ya suficiente en forma de solfeo, del libro del Sr. Fuertes. Con todo no podemos prescindir de estos dos artículos, uno relativo á la antigüedad del hombre sobre la tierra, y otro á la descendencia de este, ya que no de cualquier mono, por lo menos de un salvaje. Puntos ambos defendidos por el señor Acevedo.

Entre varios pasajes que pudiéramos citar del libro de D. Máximo, sirva de ejemplo el siguiente, que demuestra cuan grande es para el señor Director la vida del hombre sobre la tierra; está tomado de la pág. 160, y dice así:

«Cierto, muy cierto, que sucedía eso allá en los primeros tiempos de la historia, como si dijéramos ayer, dada la antigüedad del hombre; porque no cremos, dicen los darwinistas, que el Sr. Perez Minguez con tan buen juicio siempre sostenga que apenas apareció el hombre, ya empezó á escribir.

Hoy un niño deja de serlo á los quince años, pero á esa edad... es ya un sabio muy grande comparado con lo que eran... nada mas, sin remon-tarnos mucho, las generaciones segundas de Adam.»

Por aquí se ve; que para el señor Fuertes Adán es de ayer; y millones de siglos antes de aparecer en el suelo, estaba este poblado de hombres descendientes, como veremos mas tarde, del tipo salvaje, que es el estado natural á donde quieren estos sabios conducirnos. Excusado sería acudir, para probar la reciente aparición del hombre en la escena del mundo, á las historias y tradiciones humanas, á las antiguas escrituras de geroglíficos, y euneiformes; al testimonio constante de los filósofos de todos los tiempos. ¡Bah! Todo eso sería desestimado por nuestro Fuertes, porque, ya lo ha dicho mas de una vez, él trata la cuestión en el terreno de la ciencia, y para D. Máximo no hay ciencia fuera de las areniscas, los cuarzos, la creta etc. Así pues á ellas preguntaremos por el tiempo de nuestros abuelos, que están muy complacientes en decirnoslo.

Pero antes de los testimonios de las ciencias naturales, interroguemos á las exactas, por ver si nos dicen algo respecto á la antigüedad del hombre. Al efecto recordamos, que no ha mucho tiempo el *Diario* nos dijo en son de triunfo que la población actual de la tierra era de 1.300.000.000 hombres; aceptado este dato como bueno, porque viniendo del *Diario* no puede ser de otra manera, nos atrevemos á encargar, mejor dicho, nos atrevemos á suplicar á Don Máximo y á sus amigos del *Diario*, que nos digan cuantos millones de años se necesitan para llegar á la primera pareja, puesto que hoy todos admiten la unidad de origen de la especie humana, ya sea por creación directa ó ya por transformación á lo Darwin.

Con el dato de la población se necesita saber también el aumento que tiene esta misma población; si admitimos, como generalmente hacen los

estadistas, que el aumento está representado por  $\frac{1}{200}$  del total de población, ó por  $\frac{1}{250}$  ó también por  $\frac{1}{300}$ , la resolución del problema estará en averiguar el valor de X en esta ecuación:  $2(1 + \frac{1}{200})^x = 1.300.000.000$ .

¿Serán tan amables que nos la den resuelta?

Para entonces les diremos lo que enseñan las matemáticas respecto á la antigüedad del hombre.

Ahora veamos, aunque sea someramente, lo que la ciencia de D. Máximo ha descubierto.

Han dado desde algunos años á esta parte en la manía de la *prehistoria*, y en otra manía de buscar por todas partes objetos pre-históricos; siendo por consecuencia, burlados en mas de una ocasión los buscadores de tales objetos con el artificio de artistas que vendían por pre-histórica la obra de sus manos.

No ha mucho leímos en un periódico la venta de una momia egipciaca, que se suponía ser del tiempo de Sesostris, y de una persona real, habiéndose descubierto poco despues que era el cadáver de una francesa muerta en Alejandria el año anterior al de la venta de sus despojos!!!!

Sin ir tan lejos; cuando en la última primavera se abrió en Madrid la exposición de mineralogía, llamónos sobremanera la atención uno de los departamentos de la tienda principal en donde se veía este letrero: *Objetos pre-históricos*. Llevados de la curiosidad, creyendo encontrar allí el arma con que Cain mató á su hermano, las herramientas de Tubalcain, ó siquiera algunas de las hachas, barrenas, ó sierras con que fabricó su arca el Patriarca Noé, nos acercamos á ver y contemplar aquellos restos respetables de la antigua civilización.

Pero ¡oh desengaño! No encontramos mas que algunos pedernales, idénticos á los que usan los cabreros de Sierra-Morena, para encender la yesca; algunas piedras de esas que el vulgo llama *centellas*; algunos huesos y dientes que bien pudieran ser de hace 20 ó treinta años; pues por mas que los huesos tenían la forma de cuchillo ó de punzon, apenas se diferenciaban en nada de los que en mas de una ocasión encontramos en las chozas de los pastores de nuestro país, bien para picar las reses que padecen alguna inflamación, ó bien para otros usos. ¡Y á esos se les llama objetos pre-históricos!

¡Y de esas naderías ha querido sacar la incredulidad un argumento á favor de la antigüedad del hombre y de su primitivo estado salvaje! ¡Que risa excitará en los siglos venideros la formalidad y el ahinco con que nuestros sabios buscan en las entrañas de la tierra algún pedazo de pedernal para combatir la fé y la ciencia!

El valor de los silices, labrados ó por labrar, que tanto dió que decir, y que á tantas hipótesis sin fundamento sirvió de base, ha quedado enteramente desacreditado, desde que el Abate Richard, bien conocido en España por sus trabajos hidrométricos, demostró en Edimburgo, ante la *Asociación Británica* para el adelanto de las ciencias, la identidad de los pretendidos silices prehistóricos con los verdaderamente históricos, recogidos por él en gran abundancia no lejos del Jordán, en el punto donde el pueblo de Israel circuncidó á sus varones, despues de 40 años de peregrinación por el desierto; y sobre todo en el sepulcro de Josué, jefe y conductor de aquel pueblo despues de la muerte de Moisés. Así es que por esta parte los pre-históricos han perdido el pleito.

Pero tocan otros resortes, además, los defensores de la antigüedad del hombre, contradiciendo en esto á sus predecesores los epicureos; puesto que Lucrecio habia escrito. «*Habet novitatem, summa recensque natura est mundi, neque pridem exordia cepit.*» (a)

De las cavernas, donde se encuentran reunidos restos humanos, ó artefactos del hombre con huesos y esqueletos de animales que han desaparecido, como el *Mammoth*, quieren sacar partido diciendo: que pues hace muchos miles de siglos que esos brutos dejaron de existir, y sus osamentas se hallan confundidas en un mismo terreno con las humanas, no puede esto deberse, á otra causa que á la de habersido contemporáneos esos vivientes, sobreviviendo el hombre en virtud de la *lucha por la existencia*, mientras aquellos desaparecieron de la escena.

Mucho se ha escrito sobre el particular, y al fin la verdad va abriéndose camino. Hoy convienen casi todos los paleontólogos en que los terrenos donde se encuentran osamentas de animales desaparecidos ó emigrados como el *rengífero*, mezcladas con huesos humanos ó restos de industria, pertenecen á los terrenos de *aluvion*, y por lo mismo nada prueban respecto á la antigüedad del hombre; antes al contrario prueban su aparición reciente.

Además no es todavía cierto que el *Mammoth* haya desaparecido mas bien que emigrado. El *Athenæum* anuncia en uno de sus cuadernos de Octubre de 1873 que un colono de la alta Siberia habia visto nada menos que tres de estos colosos. Pero sea de esto lo que quiera, es lo cierto que fué contemporáneo de los animales domésticos buey, cabra, perro etc. De esto dice Dupont, con ser tan amigo de alargar en muchos miles de siglos la vida del hombre, que *son otros tantos hechos definitivamente demostrados.*

Con que si los carneros no hacen al hombre viejo, tampoco los *Elephas primigenius*, contemporáneos de aquellos y de este, le envejecen mas de lo que en realidad está.

Otra tentativa de prueba presenta el Sr. Fuertes para hacer remontar el origen del hombre á una antigüedad fabulosa en las siguientes palabras (b):

«Creiose durante mucho tiempo, dicen los darwinistas, (c) que la aparición del hombre se habia verificado en la época *cuaternaria* ó moderna, en el periodo glaciario ó de los grandes fríos, que dieron por resultado los extensos hielos del polo; mas segun estudios minuciosos de eminentes geólogos, ya en la formación *pliocena*, horizonte superior del terreno *terciario*, así de Europa como del continente americano (California) existía el hombre, á juzgar por los cráneos y restos que de su industria, mas ó menos tosca, se han encontrado en aquellos horizontes geológicos.»

Don Máximo nos dá, pues, resuelta en un *periquete* y en sentido afirmativo la cuestión del hombre terciario. Y también debió hacer esto *sin grandes esfuerzos de imaginación*. No obstante el tal hombre es uno de tantos puntos en ciencias naturales, apenas inventados, combatidos y desamparados. Veamos.

El cráneo de California fué encontrado en 1866 en un pozo, cuya profundidad era de 130 piés, en el seno de una capa de guijas, encima de la

(a) De natura rerum.

(b) Pág. 56.

(c) D. Máximo, como hicimos observar, defiende el darwinismo de un modo solapado, y por eso pone sus palabras en boca de aquellos.

cual estendíanse cuatro capas de cenizas volcánicas endurecidas, separadas por varias capas pluviales. M. Whitney ve en dicho cráneo el tipo de los cráneos de los indios que habitan hoy las vertientes de Sierra-Nevada. Dice que el ángulo facial no indica inferioridad alguna de desarrollo, y que una de las conchas adheridas á las osamentas es, segun la determinación de M. Cooper, la del *Helix mormorum*, que vive actualmente en las mismas regiones.

El hecho de la California, guarda cierta analogía con el de la campaña de Roma, donde se han descubierto debajo de algunas rocas volcánicas, cuya formación no ha dejado recuerdo alguno en la historia, varias obras de alfarería y otros productos de la industria humana, que ostentan los caracteres del tipo etrusco.

Arrinconese por consiguiente D. Máximo este cráneo, ó resérvelo para meditar sobre la muerte, porque no vale para otra cosa.

Otro tanto sucede con los cráneos de Europa. Por no alargarnos demasiado, que ya este artículo ocupa mucho, nos contentaremos con recordar lo que dicen Quatrefages y Hamy respecto á los cráneos de Cro-Magnon, con los cuales relacionan los hallados en la Magdalena, Lauguerie-Baja, Bruniquel, Aurignac, Menton, Cantalupo, Solutré, Grenelle y Goyat.

Dicen así estos sabios antropologistas.

«El hombre de Cro-Magnon ha atravesado las edades que nos separan de las épocas cuaternarias; encuéntrase en diversas épocas pre-históricas; permaneció en el estado de hor-das hasta los tiempos modernos; está representado todavía por cierto número de individuos aislados.

Hásele encontrado en Chauny, en un cementerio galo de la época del hierro; en Paris, en las escavaciones del Hospital general. Empero en África es donde debe hoy buscarse á los representantes de dicha raza, en los sepulcros megalíticos de Roknar, entre los Kabilas de Beni-Menasser y del Djurjurá, y sobre todo entre los guanches de Tenerife.»

De manera que esas razas humanas que se queria relegar á la geología, son tan históricas como los griegos y los galos. Pero nuestro Director no se conforma con las enseñanzas de la ciencia, si esta no favorece las aberraciones y tonterías trasformistas, de quien

El objetivo es Dios que encausa el juicio  
Divina autoridad que al alma humilla;  
Y el hombre soberano vitalicio  
De tanta maravilla,  
Deja vacante el sacrosanto trono,  
Para sentar en él al hombre-mono.

## PRELUDIOS.

### VI.

No recordamos, precisamente, si entre los veintitres *mandamientos de la humanidad* forjados por el francmason Krause, ó entre los doce del masonismo, que nos han dado á conocer los H. H. Remzold y Ragon, hay alguno que condene la mentira. Es probable que no; pero estamos seguros de que el octavo precepto del Decálogo, regla veneranda de moralidad para los católicos, manda no mentir; sin embargo de los hechos inferimos que el Dr. Castilla, muy *sapientísimo*, como él diría conforme á su gramática, no se halla tan de acuerdo con la ley divina promulgada por Moisés, como lo está con la máxima del padrote de la Orden, que sin aprension escribió:



*Mentid, amigos, mentid siempre, mentid que algo queda.*

Decimos esto, carísimo D. Tomás, porque, después de otras experiencias, vemos que desde la que puede llamarse *prenota estrellada*, hasta la última de las diez notas *extratextuales* con que V. nos ha divertido en su última representación, hay tantas verdades como en el Credo empezándolo por donde suena el nombre de Poncio Pilatos.

Cegado por las coraginas, que le hace pasar el pícaro AVISADOR, y queriendo pegarlas con alguien; saca V. á la colada, con reverencia enteramente masónica, á el Ilmo. Sr. Obispo, á la Alma (de cántaro parecen algunas) Catedral Iglesia y al Clero pacense en general, suponiéndolos á todos culpables de lo que á V. le sucede, y llevando su desatiento hasta el punto de creer que el Prelado premiará con indulgencia plenaria la lectura del número 66 del AVISADOR. ¡Que atrocidad de conocimientos teológicos! ¡Un Obispo conceder indulgencia plenaria! Si es una barbaridad lo que D. Tomás sabe de todo.

Y la generosidad con que V. procede corre parejas con su veracidad y con su saber; porque ello es que si hubiera V. dado en pensar que gastan los que le asientan las costuras, como ha dado en fingir que llevan bonetes, no se atrevería V. á traer y llevar sin consideración á toda la clase, comprendiendo desde el Exmo. Señor Capitan General hasta el último rancharo, como trae y lleva desde el Ilmo. Sr. Obispo, hasta el último sacrista. Cuando más, y ni tampoco, reservaría sus insolencias filosóficas para los que individualmente reconociera como adversarios; pero tratándose de Curas, que no gastan charrote, no hay por qué quede corto el corazón noble y valiente de un filósofo. Siga V. pues, su piadoso y decente camino; que supuesto se empeña en ordenar á toda la redacción del AVISADOR, ella se lo dirá de Misas.

Ignorábamos en verdad la ley que declara feriado el día que llamamos de los difuntos, y tampoco conocíamos alguna disposición, que obligue á todos los periódicos á publicar un sermón de Animas en dicho día; y, por otra parte, sabiendo que el *Diario* de que es V. digno colaborador, acostumbra á publicar en las solemnidades religiosas artículos, tan piadosos como aquel titulado: «A mi hijo» con que abofeteó á todos los católicos en el Viernes Santo; pudimos confiar en que no haría falta nuestra modesta homilia, y más estando V. ahí para hacer una, en la cual pudiera faltar el *homi*, más no *la lia*; que en eso de liar no tiene V. quien le iguale.

Y en verdad que no nos engañamos; porque si V. no desplegó su elocuencia de *requiem aeternam* en el día de los muertos, la lució cinco después, y con una gala que pudiera dar envidia al mismo Fr. Gerundio de Campazas; pues como este, haciendo bodrios con los textos, nos salió con su *Bonum et justum est*, que parece entrada de Prefacio. ¿Que diablos de inquina le ha entrado á V. con la Biblia? Ayer andaba V. á trompazos con el Génesis y ahora la pega con el libro de los Macabeos. ¿Cree V. que son también redactores del AVISADOR?

Quisiéramos suplir la omisión de que V. nos acusa, y no sabemos como hacerlo; pero ya se nos ocurre el modo de salir airosos, y es, transcribir aquí lo que sobre el *pavoroso problema* (?) de la muerte, ha escrito un loco de atar, según algunos críticos; pero *ilustre filósofo* según V. afirma con toda la razón que vamos á ver.

Atención amables lectores, como si fuérais á enteraros del discurso de Robinson; porque cualquier día se os antojará morir, y si morís como unos tontos, sin saber lo que vais á hacer fácil es que no acerteis á hacer los muertos en regla. «La muerte, según el gran mason, maestro y modelo de D. Tomás, es «Negación determinada y crítica (entre dos equicontrarios inmediatos) de esta mi vida presente.» ¿No lo habeis entendido? Pues torpecillos seréis; porque la cosa es bien clara y esta es la filosofía moderna como diría el citado Robinson.

Pero vaya la explicacioncita, que lo pondrá más negro: «Yo muero y me sé de mi muerte: (que no es poco saber:) la muerte es concepto de limitación y yo en mis límites (como si dijera: yo en mis calzones)... no me entiendo (ni el diablo tampoco) pura y enteramente limitado relativo puramente al límite, (vayan límites y purezas) donde yo sería en el límite otro que yo mismo, (un yo que no es yo) un tercero (en discordia) de tal relación (de ciego) y donde, entendiéndose el límite infinito tal (como respecto á Dios) yo caería (¡cataplun!!! se rompió el alma) todo en el límite...» ¡Que! ¿se rien ustedes del batcazo de D. Julian Sanz del Río? pues eso será, según D. Tomás, porque no entienden el lenguaje filosófico; que no se ha hecho para gitanos ni Curas de Misa y olla, ni para los demás que no pertenezcan á la hampa de Krause, añadimos nosotros.

Sin embargo, alégrese ustedes de no entender la jerga krausista, que aquí interrumpimos apenas empezada; porque llegando al fin, que está lejísimos, resultaría una barbaridad panteística, que no consiste en afirmar que no muere el que muere, sino que todo se reduce á una especie de mudanza de baile, merced á la cual, el muerto queda vivo en el *Gran Todo*.

A fin de completar la *edificación para el cielo*, que desea el piadoso don Tomás, será oportuno añadir un buen ejemplo dado por el autor de la *sana y clara doctrina*, que dejamos apuntada.

Para salvar algunas dificultades de interés, D. Julian Sanz del Río hizo en tiempos cierta profesión climatérica de fé, en carta enviada á todo el mundo; aunque encabezada á su amado discípulo Castilla, que estaba en el misterio. Conjurada la tormenta con tal expediente, los dos correspondientes quedaron tan católicos como antes; mas al maestro se le vino el tiempo de hacer la *negación determinada crítica*, según su jerga, ó dicho en plata, de estirar las piernas para no volver á encojerlas; y viéndole á punto de dar cuenta á Dios, una persona piadosa hubo de exhortarle á que recibiera los últimos sacramentos de la Iglesia. D. Julian contestó, en su jergonza filosófica de la cual parece no prescindía ni aun para pedir el chocolate: que *moría en comunión con todos los seres racionales y finitos*; y en efecto murió como dice un escritor moderno y amigo, *en plena filosofía*; ó, como dice otro, *en paz con todas las religiones*, sin inclinarse á ninguna, como lo hubiera hecho cualquier caballo; encargando en su testamento que su entierro fuera masónico, como se hizo.

¿No quedarán *edificados para el cielo*, como decía D. Tomás, cuantos conozcan las doctrinas y el ejemplo del tipo, que este *sábio católico* ha escogido para su imitación? Pues hemos suplido la falta de homilia fúnebre, que el Dómine D. Pedancio nos echó en cara.

Ahora solo nos falta confesar y hacer que con nosotros confiesen todos los lectores, que la *germania krausis-*

ta no es un galimatías, que parece castellano de morería, lengua franca de arraaeces argelinos ó de piratas mallayos. ¡Blasfemia! Es el *lenguaje filosófico*; y mal año para todos los filósofos, que, como Balmes y nuestro paisano Donoso, se dejaron entender de los simples mortales.

El lenguaje de la turba multa de los Cervantes y los Granadas los Mendozas y Saavedras, los Calderones y Solises, es un lenguaje muy vulgar y muy ageno á la ciencia, la cual por boca del señor Sanz del Río, como si dijéramos por boca de ganso, ha declarado la necesidad de que la noble lengua de Castilla (este Castilla no es D. Tomás) se haga *precisa, clara, enteramente distinta en sí*, en sus elementos interiores *rica, llena de carácter y vida etc.*, etc.: en fin una lengua tan galana como esa en que, sonando palabras usuales, es imposible dar con los conceptos; porque no se hacen oraciones sino *carlos metafísicos, cruces y potros* para descoyuntar el entendimiento humano.

Valgan verdades D. Tomás; ¿tiene V. valor para comparar el tecnicismo de la escuela Aristotélica con la bárbara germania de la secta krausista? Eso probaría que entiende usted tanto de lo uno como de lo otro. La definición del movimiento dada por Aristóteles, que V., en su vanidad sin par, nos propone como un acertijo, dándonos un año de término para descifrárselo, está ciertamente concebida en términos técnicos, que la hacen más precisa y que los escritores de la escuela explican en lenguaje inteligible: más las explicaciones krausistas son como las que daba el D. Hermógenes de Moratin: *en griego, para mayor claridad*.

Ya sabemos, que la cosa es no dejarse entender de los *profanos*, cuando se dicen atrocidades ambiguas; porque la hipocresía es lo peor que tiene el krausismo, el cual más que escuela, ha sido una *lógia*, una sociedad de socorros mutuos, un círculo de *alumbrados*, una *fratria*, *cofradía* y *manipodio*, un embrollo tenebroso y repugnante á toda alma independiente y aborrecedora de trapantojos. Secta enemiga del Catolicismo, con su culto externo, ó sean las evocaciones espiritistas, derivación espontánea de las transformaciones y etapas de la humanidad universal, y hasta con su caricatura de la caridad cristiana, ó sea la *filantropía universal*, en que se revela el masonismo del fundador, imitado fielmente por los afiliados á su secta filosófico-religiosa.

Las doctrinas admitidas en esta han tenido virtud especialísima para barajar los cerebros, al mismo tiempo que corrompen y secan el corazón; fenómenos que antes se han traducido en V., pero que se ven con más claridad desde que, echándose el alma á la espalda, se ha declarado fogoso defensor de la herejía que hoy más que todas aflige á la Iglesia Católica. Vá usted perdiendo la memoria y será preciso copiarle el párrafo, en que se llamó á sí mismo *nieto de S. Pedro Nolasco*, para probarle que no *fungimos leer* sino que de hecho leímos lo que V. había escrito? Como el misticismo en que usted se distingue no es el más apropiado para comprender el sentido en que se envanecía de aquel parentesco, pareciéndonos que, como ingerto en portugués, alardeaba V. de linajudo, y quería decirnos; que, como el Santo era V. de ilustre prosapia, *nobili genere natus*. Y ¿que obligación tenemos nosotros de conocer las tradiciones del Seminario, por más que V. pinte las cosas á su gusto? Más, supo usted aprovechar el pretexto de fingir un escándalo farisaico, para soltar de

paso una impiedad volteriana, y con eso habrá quedado tan ancho. Después nos hemos enterado de lo que ignorábamos; y por cierto que, á la vez, hemos averiguado que fué una de tantas invenciones maliciosas de V. lo de las *pingües rentas*, que el Seminario cobra por la desgraciada fundación que á V. le dió de comer.

Esta invención, no obstante, puede pasar por *peccata minuta*; ¿que importa ella al lado de la insidiosa calumnia, forjada por V., sobre el juramento exigido á los niños? Esa sí que es, como dice V. en su lenguaje hospitalero, *costra* que ni con rasquetas de hierro podrá V. quitarse de encima; por más que lo meta todo á barato.

Ridiculillo en demasía y ageno á la verdad filosófica de V. parecenos su empeño en oler y declarar quienes sean los redactores del AVISADOR; porque lo que importa examinar son las razones y no la cara de quien las diga: pruebe V. sus tesis respecto al masonismo, poniéndola patas abajo ó patas arriba, según más le acomode, que el resultado será siempre el mismo; saldrá V. conocido de quien hasta aquí no le conociera como le conocíamos nosotros.

Aplaudimos, por último, que el anatema en que V. envolvía antes á todos los venidos del *país de los moruecos, ó de aquende y de acullende* (filólogo admirable!) quede ya reducido solo á la gente de sotana. Perfectamente: ahí no tiene V. peligro. Ahora hace falta una ley que prohíba á los Reyes de España presentar para los Beneficios, que vaquen en la Iglesia Pacense, clérigos no nacidos en Extremadura; y asimismo será necesario hacer un canon, que extienda la prohibición á las piezas eclesiásticas, que hayan de conferirse en concurso abierto. Mas, esa dificultad la salvará V. al momento, celebrando una especie de Concilio Toledano con su paisana la célebre D.<sup>a</sup> Inés la Peregrina, que como V. tiene autoridad *in utroque*.

## VARIETADES.

Damos las gracias mas expresivas al suscriptor de Almendralejo que, bajo la firma *Un Extremeño*, nos remite algunos datos referentes al Ilmo. y Rmo. P. Cámara; trabajo muy bien acabado, en verdad, pero que no nos es posible publicar en EL AVISADOR, tanto por las estrechas dimensiones del mismo, cuanto por haberse tratado ya en otro número de la propia materia.

Según nos dice otro señor suscriptor de Villanueva de la Serena, se han celebrado en aquella católica ciudad solemnísimos cultos á Ntra. Señora del Rosario, á consecuencia de la ya muy conocida Encíclica de Su Santidad y de la Carta pastoral de nuestro amadísimo Sr. Obispo; en cuyas funciones religiosas han rivalizado el Clero y los fieles, haciendo todos supremos esfuerzos para que se llenaran en lo posible los santos deseos del inmortal Leon XIII y del celosísimo Prelado de la Diócesis. Con este motivo se hizo también una colecta en favor del Sumo Pontífice *pobre*, la que produjo resultados relativamente felices, si se atiende á las circunstancias hoy nada desahogadas de una población puramente agrícola y bastante cargada de contribuciones.

*La Democracia y La Nueva Revista Extremeña* publican unos sueltos vaciados en el mismo molde que sirvió al *Independiente* para formar el artículo de



que nos hizimos cargo en el número anterior.

Tengan los dichos colegas por dirigidas á ellos las palabras que dedicamos al *Independiente*. Aquí debiamos terminar; pero no queremos que pase sin correctivo el título de órgano del Clero que nos adjudica *La Democracia*. Lo hemos dicho y lo volvemos á repetir: EL AVISADOR no es órgano oficial ni semioficial ni extraoficial del Clero ni de nadie. Es solo un periódico católico fundado para defender á la religion y á sus ministros de los ataques que se les dirigen, pero exclusivamente responsable de sus doctrinas y de sus actos.

Verdad que el Clero y numerosos católicos nos prestan su apoyo y nos alientan á proseguir en nuestra tarea, aprovechando esta ocasion para hacer pública tan noble conducta y para que á ellos llegue el testimonio de nuestro profundo agradecimiento.

La aprovechamos igualmente para desmentir una de tantas falsedades como el Sr. Castilla está lanzando al público. Es falso de toda falsedad que nuestro periódico, como ha dicho este señor, se imponga *forzosamente* á nadie. El que ha querido se ha suscrito, el que no lo ha devuelto; y si á los primeros estamos agradecidos no conservamos para con los segundos ninguna clase de resentimientos.

Mentira parece que un escritor que pretende pasar la plaza de formal acuda á tales miserias. Cualesquier día nos va á decir el Sr. Castilla que á el tambien se le ha impuesto *forzosamente* la suscripcion de nuestro periódico que viene pagando desde que se fundó.

La especie que desmentida queda tiene tanto de verdad como las que ha vertido contra la Compañía de Jesus imputándole *las manifestaciones del nihilismo* y de *la mano negra* como la del juramento exigido á los niños de nueve ó diez años, como los *mútuos* cacheteos de dos Obispos en el concilio de Trento y como las *amenazas de golpes* en el concilio Vaticano al Obispo Strossmayer. Tan mal paradas salen la verdad y la justicia en esas afirmaciones como cuando asegura que EL AVISADOR mira á la provincia extremeña como un *pais semi-salvaje* y que trata *con desprecio* á estos ó aquellos teólogos ó que tiene la pretension de adoc-trinarlos.

Las miras ruines con que el Sr. Castilla esparce estas mentiras son bien conocidas del público, y cualesquiera hayan sido sus *procederes de siempre*,—que nosotros no tratamos de investigar,—no le *escudan*, como él cree, ni impiden el que su conducta de ahora esté mereciendo los mas duros calificativos de toda persona sensata é imparcial.

Como el Sr. Castilla *nos provocó* (a) para que le devolviésemos la nota de *malsin* y su *mentiris impudentissime* en mal hora traidos por él á la discusion, se los devolveremos una y mil veces, mientras no rectifique, que no rectificará, ó pruebe, que no probará, los conceptos mencionados.

ASPERGES.

Brrr!!! que *La Crónica* brama  
Como volcan inflamado;  
Más ni el humo ni la llama  
Bastan á darnos cuidado.  
¿Quién importancia le ha dado  
Al berrenchin de un muchacho?  
Se le dice ¡*mamarracho!!!*  
Si está ciega de furor  
Dejadla que rabie y diga:  
Tal vez la aqueje un dolor,  
Quizás dolor de barriga.  
¿Y á quien le importa una higa  
Periódico que ni es macho?  
Se le dice ¡*mamarracho!!!*  
Siendo ya cosa notoria,

(a) *Diario* del 24 de Octubre.

Por más que el vulgo se asombre,  
Que tiene aceptado el nombre  
De *columna mingitoria*.

¿Como habrá cosa irrisoria  
Que pueda causarle empacho?  
Riamos del *mamarracho*.

Jamás el olmo dió peras;  
Cañuesas dará el cañueso  
Y nunca se hallará seso  
En las viejas calaveras.  
De nécio á las tonteras  
Siempre se dió buen despacho,  
Diciéndotes ¡*mamarracho!!!*

Con periódicos cerriles,  
Que en ser zafios y echar fieros  
Intentan fundar los fueros  
Del puñal y los mandiles,  
Cortar cuentas; pero díles  
Despreciando su penacho:  
¡*Mamarracho!!!* ¡*mamarracho!!!*

En Barcelona, como ya lo tenemos dicho, se han tomado acertadas determinaciones para evitar la blasfemia.

En Huesca han hecho lo mismo que en la capital del Principado sus muy dignas autoridades.

Salamanca habia precedido á las anteriores en la adopcion de tan salvadoras medidas.

En algunas otras poblaciones del reino se sigue igual camino.

¿Y en Badajoz?... *Nada... Nada!!!*  
¿Con que satisfaccion pondriamos en nuestro periódico un suelto, ó articulo entero, á semejanza del que sigue, tomado de un *Diario* de Burgos!

«Anticipándose el Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia á la solicitud de muchas señoras; oyendo benévolo las excitaciones y ruegos de la prensa; y más que todo, inspirándose en sus propios sentimientos cristianos y caballerescos, ha dirigido á los alcaldes y á todos los dependientes de su autoridad una circular encargando la repression y castigo de la blasfemia y de todo acto de inmoralidad, indigno de pueblos católicos y cultos, recordando al efecto las disposiciones del Código penal y de la ley de ayuntamientos y reservándose penar con la mayor severidad todo descuido ó omision que se padezca en este asunto.

Las autoridades que así se inspiran en principios de moralidad y de estricta justicia no han menester elogios, que les resultan cumplidísimos y pregonan sus mismas disposiciones.

Permitanos, sin embargo, el dignísimo señor Gobernador D. Andrés Gazquez y Doral, que desde las columnas de nuestro modesto diario, le enviemos la expresion más cumplida de gratitud en nombre de la moral ultrajada, en nombre de la sociedad escarneada, en nombre de nuestras madres, nuestras esposas, nuestros hijos, y ante todo y sobre todo, en nombre de Dios, que no dejará ciertamente sin recompensa el celo de la autoridad en pró de su santo nombre.»

Segun una carta que desde Béjar nos ha remitido D. Joaquin Sanchez Losada, existe en aquella Ciudad hace catorce años un Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza, dirigido actualmente por dicho señor é incorporado al Instituto provincial de Salamanca. Suponemos que la instruccion allí recibida no se separará de los sanos principios católicos, conque debe nutrirse la juventud en nuestras escuelas, y solo en esta creencia recomendamos aquel Colegio. En él se admiten alumnos internos, externos y medio-pensionistas, á módicas retribuciones, siendo de apreciar las buenas condiciones de salubridad de la mencionada Béjar.

NOTICIAS LOCALES.

El 9 de los corrientes llegó á esta Capital el nuevo Gobernador de la provincia, Sr. D. Vicente Bas y Cortes. La Redaccion de EL AVISADOR, acatando y defendiendo siempre el principio de autoridad, saluda respetuosamente á su Señoría y de sea tener frecuentemente justos motivos para elogiar sus actos, suplicándole por de pronto que se digne tomar enérgicas disposiciones para poner coto á la blasfemia con que muchos barbaros, hasta decentemente vestidos, dan una idea no muy

ventajosa de la cultura de la poblacion.

Agradecemos al Sr. D. Adolfo Vargas la prueba de aprecio que nos ha dado, remitiéndonos un ejemplar de su obrita *Flores y Abrojos*, la que no hemos tenido aun tiempo de leer con la detencion que se requiere para poder emitir sobre ella nuestro pobre juicio.

El día 15 del corriente principió en la Iglesia de Sta. Ana la solemne novena de Nra. Señora de Virtudes y buen Suceso. Todas las noches al toque de Oraciones se manifiesta S. D. M., siguiendo despues el ejercicio y Plática como en años anteriores.

Tambien hemos tenido el gusto de recibir del Sr. Administrador de Correos de esta Capital, con un atento B. L. M., la Instruccion que determina las bases bajo las cuales han de circular por el correo las cartas y pliegos con valores declarados, á cuyo Sr. damos igualmente muy cordiales gracias. Por las cortas dimensiones de nuestro periódico no insertamos este documento.

Hemos recibido un bonito *Album* de los tipos, viñetas, esquinzos etc. etc. existentes en La Minerva Extremeña, y damos las mas expresivas gracias por este obsequio, y por el de unos calendarios, á los Sres. Maruri, Claramon y Compañía.

ANUNCIOS.

Se vende un ejemplar del *Diccionario geográfico* por MADOZ, en 16 tomos y en buen estado.

En la imprenta de este periódico darán razon.

¿De Santo Tomás ó de Krause?

DISONANCIAS ARMÓNICAS-RELIGIOSAS, Ó SEA LA TEODICEA DE KRAUSE REFUTADA CON LA DOCTRINA DE SANTO TOMÁS

por  
D. Ramiro Fernandez Valbuena,  
Canónigo penitenciario de esta  
Sta Iglesia Catedral.

Segunda edicion.

Su precio 5 rs. en la portería del Seminario.

Si alguno quisiera tomarla junto con el opúsculo que en ella se impugna, la encontrará en la misma portería al precio de 10 reales.

Para los que tomaren mas de cuatro ejemplares, el de cada uno será 8 reales.

Aguas minero-medicinales

DE

MARMOLEJO,

Gaseosas-bicarbonatadas.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: Albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales ó intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, bilis, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disuria, desarreglos menstruales, enteralgia, enteritis crónica, espermatorea, fiebres in-

termitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hiperemias viliares, hiperemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielonefritis, poliuria, quituria (orina lechosa), retencion ó incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Temporada oficial de 15 de Abril á 15 de Junio y de 1.º de Setiembre á 30 de Noviembre

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas a los precios de 3, 4 y 5 reales botella, segun cabida en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al Administrador en Marmolejo ó á la Direccion, calle de Serrano, 55, Madrid — Depósito en Extremadura: farmacia de R. Valdés, en Badajoz; Gimenez Hurtado, en Cáceres; Gordon, en Burguillos; Alvarez Pozo, en Zafra, y Deez, en Valencia de Alcántara.

PREPARACION BREVE Y COMPLETA

PARA CARRERAS ESPECIAL S, CIVILES Y MILITARES

por  
D. MANUEL VALERO,  
PROFESOR DE IDIOMAS  
y por  
un Oficial, que fué, del Arma de  
Infantería é individuo de los  
Cuerpos de Telégrafos  
y de Estadística

Idiomas: francés, inglés y alemán. Aritmética mercantil. Partida doble. Cambios. Empleados del Banco de España, Caja de ahorros, Casas de comercio, etc.

Repaso de los dos años de Matemáticas para los alumnos de 2.ª enseñanza. Infantería. Caballería. Telégrafos. Topógrafos. Estadística. Auxiliares de ingenieros de minas, de Geodésia, etc.

Calle del Alamo, número 23, principal.  
BADAJOZ.

Mangas Americanas

para regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estano y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

TODOS SE HALLA  
en el taller de hojalatería de  
ANTONIO A COSTA,  
12, Calle de la Sal, 12.

ALMACEN DE MUEBLES DE ALQUILER CALLE DEL GRANADO

número 25.

En dicho establecimiento y procedentes del arriendo se realizan 50 confidentes pintados, de cada cuatro asientos, propios para pasillos, comedores y casas de campo, á la cuarta parte de su verdadero precio.

A 30 reales uno.

Trozos selectos de AA. clásico, latinos, sagrados y profanos ordenados y anotados por D. Francisco Franco y Lozano y D. Rafael Lama y Leña, catedráticos en los Institutos de Badajoz y Cabra. Hallase de venta la 2.ª edicion de esta obra al precio de 7 pesetas ejemplar en la calle de Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra, Buñrago 4.

Imp. de E. Orduña.—Badajoz.